

Élites de *ambos mundos*: mediación y lazos de poder entre España y América (1665-1700)¹

Cristina Bravo Lozano²

La historiografía decimonónica, ejemplificada en el político conservador Francisco Cánovas del Castillo, definió el reinado del último Austria madrileño como el epítome de la decadencia de una España imperial³. El *topos*, fundamentado en una comparativa especular con el siglo XVI, haría que Carlos II fuera observado ya no como una mera caricatura política bajo el epíteto de *El Hechizado*, sino como la síntesis de todos los males que habían llevado a la Monarquía a un declive irremediable bajo los “Austrias menores” que solo podría revertirse con la llegada al trono de Felipe V de Borbón y con la introducción de reformas de corte francés: la Nueva Planta. Sin embargo, desde finales del siglo XX, la revisión histórica de tales planteamientos sobre el crepúsculo del Seiscientos comenzó a demostrar, en particular para ciertos territorios como la Corona de Aragón, la existencia de síntomas de recuperación a nivel económico, social y cultural. Tras los pioneros estudios de Henry Kamen, Luis Ribot, Carmen Sanz Ayán o Juan Antonio Sánchez Belén⁴, son numerosas las líneas de investigación españolas, anglosajonas, italianas y francesas que han aportado su reflexión durante las primeras décadas de la presente centuria hasta convertir el reinado del soberano Habsburgo en uno de los principales focos de atención historiográfica del Modernismo actual.

Los resultados que han emergido de tales polos de estudio evocan una profunda indagación sobre el desarrollo de la cultura política, tanto en la corte de Madrid como en las diferentes provincias europeas de la monarquía de España, con particular énfasis en Italia, a la vez que progresivamente se ha replanteado el análisis productivo, financiero y sociológico de los *reinos de Indias*⁵. Si bien ya son decanos los estudios monográficos sobre el tardío arbitrista americano, la pervivencia del régimen de la encomienda o la triangulación atlántica fundamentada en la esclavitud africana con destino a minas y plantaciones de la América castellana, será en las últimas tres décadas cuando las historiografías de ambos lados del Océano hayan comenzado a adentrarse en espacios de amplia interacción entre los intereses de Carlos II y de las elites regnícolas tanto en el Perú como en la Nueva

¹ Este trabajo se ha realizado en el marco del proyecto “Reloj de Indias: la proyección europea en el Atlántico, 1665-1700” (S11-PJI-2019-00270), financiado por la Comunidad de Madrid y la Universidad Autónoma de Madrid.

² Madrid Institute for Advanced Study-Universidad Autónoma de Madrid (España).
E-mail: cristina.bravo@uam.es Código ORCID: <https://orcid.org/0000-0001-9919-1270>

³ Ribot, 2009: 13-52.

⁴ Kamen, 1980; Ribot, 1982 y 2002; Sanz Ayán, 1989; Sánchez Belén, 1996.

⁵ Para una revisión historiográfica actualizada sobre el reinado de Carlos II, vid. VV.AA., 1999; Ribot, 2009; Storrs, 2006; Mestre Zaragoza, 2019; Guillemont et alii., 2021; Bravo Lozano, Guyot y Mestre Zaragoza, 2022.

España y sus antemurales del Caribe, Tierra Firme, Chile o el Río de la Plata⁶. La profundización en el estudio de las lógicas mercantiles de la Carrera de Indias, en un momento clave en la decadencia de Sevilla y el auge de Cádiz, la introducción de agentes exógenos ya no solo como meros particulares, sino como potencias partícipes del comercio transatlántico (Provincias Unidas, Portugal), o el replanteamiento de los canales de la savia argentífera o manufacturera entre el Viejo y el Nuevo Mundo se vislumbran como nodos fundamentales en esta nueva forma de historiar el reinado carolino⁷. Asimismo, la venalidad se ha advertido como uno de los motores de ascenso social y de captación de caudales para las exhaustas arcas de la Monarquía en un periodo de constantes guerras con la Francia borbónica tanto en Europa como en el escenario americano⁸.

Las Indias, frente a la decadencia agudizada de la metrópoli castellana, surgen como uno de los espacios clave para la conservación del cuerpo político del “bifronte Imperio de dos mundos”, como lo era la España de Carlos II⁹. En el presente dossier se ahondará en cinco episodios de muy distinta naturaleza que responden a otros tantos interrogantes sobre la mediación (cortesana, comercial, confesional) de elites agenciales implicadas en la preservación de dicho *imperium* del Rey Católico a lo largo y ancho de sus posesiones ultramarinas. Virreyes electos, arbitristas fracasados, compañías mercantiles privilegiadas, cargadores sevillanos y religiosos capuchinos actuarán como piezas vehiculares de intereses personales o corporativos con pie y mente en ambas orillas del Atlántico.

El *case study* a cargo de Roberto Quirós Rosado, situado en los convulsos años que siguieron al colapso del primer ministerio del duque de Medinaceli y en pleno valimiento del conde de Oropesa, evidencia los canales políticos por los que diversos señores de la antigua nobleza castellana discurrieron para obtener su promoción en América. A través de la inédita correspondencia entre Pedro Félix Joseph de Silva y Meneses, XII conde de Cifuentes, con su primo Antonio Ramírez de Haro, III conde de Bornos, y sus agentes madrileños se reconstruye la red cortesana establecida para la obtención del virreinato del Perú, dignidad que vacaría ante la cercanía de la consumación del gobierno del duque de la Palata, para el primero. Gracias a los lazos personales tejidos por Bornos con el propio Oropesa, su esposa y con Manuel Francisco de Lira, amigo íntimo de don Antonio e influyente secretario del Despacho Universal, discurrió un negociado de mediación en las principales esferas palatinas que, tras diversas vicisitudes y bloqueos faccionales, finalizó con la nómina de Carlos II a favor del todavía virrey de Valencia como *pro rex* peruano. Sin embargo, ante reiteradas extravagancias políticas del conde de Cifuentes, el Consejo de Indias consultó al monarca sobre la inconveniencia de la marcha al Nuevo Mundo del electo ministro y se convino la concesión de una plaza de capa y espada en el mismo tribunal y su Cámara de Indias, el principal órgano —junto con la tesorería de Gastos Secretos— de la pujante venalidad de oficios y cargos para indios y criollos en los reinos americanos.

⁶ Arcila Fariás, 1957; Fernández de Villalobos, 1990; Ruiz Rivera, 1975; García Fuentes, 1980.

⁷ Suárez, 2001; Vila Vilar, 2004 y 2016; Bustos Rodríguez, 2005; Díaz Blanco, 2012; Fernández Albaladejo, 2018.

⁸ Sanz Tapia, 2009. Para observar la continuidad de los procesos venales en la naciente monarquía borbónica, vid. Andújar Castillo, 2008;

⁹ El estudio sistemático de los dominios de la Monarquía durante el reinado de Carlos II, incluyendo los territorios americanos, se recoge en Álvarez-Ossorio Alvaríño, Bravo Lozano y Quirós Rosado, 2022.

Coetáneo en el tiempo, otro aristócrata —esta vez, de nuevo cuño— centrará el estudio de Cristina Bravo Lozano. La controvertida figura de Gabriel Fernández de Villalobos, I marqués de Barinas, focaliza su atención mediante un análisis *micro* de los memoriales elevados a la reina madre Mariana de Austria durante los últimos años de vida de la soberana. Si bien este indiano conquense inundó el palacio de Carlos II de escritos políticos tendentes a demostrar sus conocimientos de la realidad geoestratégica y económica de América, sus escritos a la anciana Habsburgo constituyen una muestra específica del *modus operandi* que desarrolló para buscar erigirse en uno de los arbitristas de mayor peso en la gobernanza americana de fines del Seiscientos. La búsqueda de la captación de la benevolencia de doña Mariana, a través de la mediación de sor Mariana de la Cruz —hija ilegítima del cardenal infante Fernando y monja en las Descalzas Reales madrileñas— resultaría un *continuum* en sus misivas dada la necesidad de contar con su protección ante la general emulación del ministerio cortesano. Bien en Madrid, bien en su destierro a Sevilla y Cádiz, Barinas desplegaría ante la antigua regente todo un argumentario tendente a defender la legitimidad de sus proceder y a conminar a su supuesta protectora para influir en la toma de decisiones de su hijo tanto en Europa como en Indias, provincias esenciales para la conservación de la monarquía de España.

La preocupación demostrada por el marqués de Barinas acerca de las prácticas lesivas para los intereses indianos era compartida por otros arbitristas contemporáneos. Bajo el influjo del mercantilismo imperante en Europa, en la década de 1680 comenzaron a barajarse distintas alternativas para resolver los *males* que sufría la monarquía de España mediante la configuración de compañías privilegiadas. El problema endémico en torno a la capacidad de producción y los perjuicios ocasionados por las irregularidades en los negocios con América estuvieron muy presente en la junta de Comercio. Creada en 1679, esta institución se encargó de gestionar los asuntos de naturaleza económica para sanear las arcas reales, reforzando el sector textil y pañero y controlando las operaciones efectuadas con los reinos de Indias. Entre las consultas que se dirimieron en su seno destacaron la presentación de tres proyectos de creación de entramados mercantiles bajo el auspicio de Carlos II. Margarita Eva Rodríguez García aborda pormenorizadamente la significatividad de las propuestas de Francisco de Soto y Guzmán, Narcís Feliu de la Peña y el mencionado Gabriel Fernández de Villalobos. Aunque tales empresas no se materializaron por la calamidad de la hacienda y el auge de Cádiz como punto clave del tráfico atlántico, sí permitieron observar la necesidad de proteger e implementar las manufacturas locales y superar las trabas monopolísticas de la Casa de Contratación de cara a la conservación y restauración de la Monarquía.

Pese a todo, las advertencias formuladas por estos arbitristas para reformar los flujos comerciales con América no siempre fueron consideradas por sus instituciones privativas o efectuadas por sus agentes prácticos: los mercaderes. La figura de Bernardo Clemente Príncipe pone de relieve la tónica dominante en el seno de dicho gremio. Su trayectoria vital, ligada por parentesco e intereses con grandes dinastías financieras sevillanas oriundas de Flandes y el Sacro Imperio, se nutrió de diferentes viajes atlánticos, siendo en uno de ellos donde hallase la muerte en 1684. Los papeles y cuentas dejados por este *encomendero*, en concreto las mantenidas con Tomás Ortiz Roldán, demuestran el funcionamiento interno y la aplicación de prácticas de agencia y mediación que regían las operaciones comerciales de cosecheros y cargadores al Nuevo Mundo. El análisis del expediente notarial que hacen José Manuel

Díaz Blanco y Alfonso J. Hernández revela la notoriedad y alcance de los negocios efectuados por este sujeto. Cartas de pago y de podatarios, escrituras de obligación o el correspondiente poder para testar definen el perfil tipo de Bernardo Clemente Príncipe y sus negociados ultramarinos, que sirven para ilustrar una época de transición en los lazos bidireccionales de la Carrera de Indias.

El comercio ultramarino encontró en el tráfico de esclavos uno de los negocios más intensos y lucrativos. La ponderación moral y política que a mediados de la década de 1680 hicieron los capuchinos fray Francisco José de Jaca y fray Epifanio de Moirans acerca de la esclavitud y el empleo de esta mano de obra de origen africano en las plantaciones americanas respondió a un proceso de varios siglos de duración que acabaría impactando en la conciencia de Carlos II. En su retrospectiva histórica de la triangulación atlántica sobre la trata esclavista, José Luis Ruiz-Peinado enfatiza el papel crucial que desempeñaron los capuchinos españoles que desarrollaban su labor pastoral en reinos del África subsahariana, como el Congo, durante todo el siglo XVI. La proyección misionera desplegada en este ámbito desde tiempo atrás y, con mayor aplicación e impacto social y confesional, a través de la recién creada Congregación de Propaganda Fide y de la protección de los Habsburgo llevó a los religiosos de dicha orden franciscana a interaccionar con la activa saca y envío de cautivos hacia el Nuevo Mundo. Ante la amenaza neerlandesa y la creciente rivalidad con el *rebelde* Portugal, los reinos del golfo de Guinea fueron el epicentro de una activa mediación diplomática de unos capuchinos firmemente apoyados en la Castilla de Felipe IV y Carlos II que obtuvo resultados desiguales en materia de conversión, pero duraderos a nivel ideológico dentro de su propia orden en los albores del Setecientos.

Referencias bibliográficas

- Álvarez-Ossorio Alvariño, Antonio – Bravo Lozano, Cristina – Quirós Rosado, Roberto (eds.). *Bifronte imperio de dos mundos. Europa y América durante el reinado de Carlos II*. Madrid-Frankfurt am Main: Iberoamericana—Vervuert, en prensa, 2022.
- Andújar Castillo, Francisco. *Necesidad y venalidad. España e Indias, 1704-1711*. Madrid: Centro de Estudios Constitucionales, 2008.
- Arcila Farías, Eduardo. *El régimen de la encomienda en Venezuela*. Sevilla: Escuela de Estudios Hispano-Americanos, 1957.
- Bravo Lozano, Cristina – Guyot, Adrian – Mestre Zaragoza, Marina (eds.). *Le règne de Charles II: Gouvernement de la Monarchie Hispanique et représentation de la majesté du roi*. París: Classiques Garnier, en prensa, 2022.
- Bustos Rodríguez, Manuel. *Cádiz en el sistema atlántico. La ciudad, sus comerciantes y la actividad mercantil (1650-1830)*. Madrid: Sílex, 2005.
- Díaz Blanco, José Manuel, *Así trocaste tu gloria: guerra y comercio colonial en la España del siglo XVII*. Madrid: Marcial Pons, 2012.
- Fernández Albaladejo, Pablo. “Intereses de Indias, dominio del rey: indicios de un debate en la Monarquía de España (1680-1715)”. En *Mirando desde el puente. Estudios en homenaje al profesor James S. Amelang*, editado por Andrés, Fernando – Hernández, Mauro – Martínez, Saúl. Madrid: UAM Ediciones, 2018, 471-482.
- Fernández de Villalobos, Gabriel. *Estado eclesiástico político y militar de la América (o grandeza de India)* (ed. Javier Falcón Ramírez). Madrid: Instituto de Cooperación Iberoamericana, 1990.

- García Fuentes, Lutgardo. *El comercio español con América, 1650-1700*. Sevilla: Escuela de Estudios Hispano-Americanos, 1980.
- Guillemont, Michèle et alii (dirs.). *Le règne de Charles II. Grandeurs et misères*. París: Editions Hispaniques, 2021.
- Kamen, Henry. *Spain in the Later Seventeenth Century 1665-1700*. Londres: Longman, 1980.
- Mestre Zaragozá, Marina (dir.). *L'Espagne de Charles II, une modernité paradoxale, 1665-1700*. París: Classiques Garnier, 2019.
- Ribot, Luis (ed.). *Carlos II. El rey y su entorno cortesano*. Madrid: Centro de Estudios Europa Hispánica, 2009.
- Ribot, Luis. *La revuelta antiespañola de Mesina. Causas y antecedentes (1591-1674)*. Valladolid: Universidad de Valladolid, 1982.
- Ribot, Luis. *La Monarquía de España y la guerra de Mesina (1674-1678)*. Madrid: Actas, 2002.
- Ribot, Luis. "El rey ante el espejo. Historia y memoria de Carlos II". En *Carlos II. El rey y su entorno cortesano*, editado por Ribot, Luis. Madrid: Centro de Estudios Europa Hispánica, 2009, 13-52.
- Ruiz Rivera, Julián Bautista. *Encomienda y mita en Nueva Granada en el siglo XVII*. Sevilla: CSIC, 1975.
- Sánchez Belén, Juan Antonio. *La política fiscal en Castilla durante el reinado de Carlos II*. Madrid: Siglo XXI, 1996.
- Sanz Ayán, Carmen. *Los banqueros de Carlos II*. Valladolid: Universidad de Valladolid, 1989.
- Sanz Tapia, Ángel. *¿Corrupción o necesidad? La venta de cargos de gobierno americanos bajo Carlos II (1674-1700)*. Madrid: CSIC, 2009.
- Storrs, Christopher. *The Resilience of the Spanish Monarchy, 1665-1700*. Oxford: Oxford University Press, 2006.
- Suárez, Margarita. *Desafíos transatlánticos. Mercaderes, banqueros y el estado en el Perú virreinal, 1600-1700*. Lima: FCE-Instituto Francés de Estudios Andinos-Instituto Riva-Agüero, 2001.
- Vila, Enriqueta et alii (eds.). *La Casa de la Contratación y la navegación entre España y las Indias*. Sevilla: CSIC-Universidad de Sevilla, 2004.
- Vila, Enriqueta. *El consulado de Sevilla de mercaderes a Indias*. Sevilla: Ayuntamiento de Sevilla, 2016.
- VV. AA. "Informe: la época de Carlos II". *Studia Historica. Historia Moderna*, vol. 20 (1999), 19-198.